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日本ファシリテーション協会 新潟サロン（Fanii ファニー） 2012 年 9 月例会報告 
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新潟サロン 2012 年度 5回目の例会は、本格的例会としては初めて柏崎市で開催しました。 

これまでに柏崎市から新潟市の例会に参加していただいた方は少なく集客に不安がありましたが、今

回の例会担当である地元 3 人の口コミと企画運営メンバーの頑張りで定員を上回る参加がありました。 

参加したキッカケが圧倒的に口コミであったことから地元の参加が多かったこと、しかもその大半は

初心者というのが今回の特徴でした。 

アンケートの結果では参加者の満足度が高かったことから、ファシリテーションの効用を理解してい

ただき、魅力にも触れていただけたのではないかと自画自賛しているところです。 

 

■テーマ：話し合いを見える化する  ファシリテーショングラフィック～入門編～ 

■日 時：平成 24年 9月 22 日（土）13：30～16：30 

■場 所：柏崎市民プラザ 学習室 

■ねらい： 

①FG とはどういうものなのかが分かる。②明日から実践してみたくなる。 

■Ｍ Ｆ： 伊藤さん 

■参加者：２８名（FAJ 会員１名）  

■例会担当：伊藤さん、NORI さん、サンちゃん 

■内 容 

【チェックイン・アイスブレイク】 

Fanii メンバーの自己紹介、ねらい 

・内容の説明、アイスブレイク（地図をつくろう） 

【個人ワーク１】「とにかく書いてみよう。」＝自己紹介＝ 

レクチャーなしで、プロッキーでいきなり書いてもらう。 

「なまえ」「活動分野」「住まい」「興味を持っていること・好きなこと・PRポイントなど」を自由に書

いてみる。 

【交流ワーク１】「時間内にできるだけたくさんの人と自己紹介しよう。」 

 書いたものを持って席を立ち、次から次へと相手を変えて自己紹介し合う。自己紹介が終わるたびに

互いにマークシールを 1枚、貼ってもらう。（終わってから、何人の方と交流できかを確認する。） 

【レクチャー１】【個人ワーク２】同時進行「試しに書いてみよう」 

レクチャーしながら参加者に書いてもらう。 

FG ってなに？ FG の基本・ポイントをおさえよう。文字の整列・色使いも工夫して。⇒一歩前進を目

指す!! 

【個人ワーク３】「書き直してみよう。」 

レクチャーを受けながら練習した成果を試してみる。個人ワーク１の自己紹介を書き直す。 

【交流ワーク２】 



個人ワーク１と３を並べてテーブルに置き、全員の作品を見て回る。１と３のでき上がりの違いが大

きい（上達度の高い）と思ったもにマークシール（4 枚／1人）を貼る。 

【休 憩】 

【レクチャー２】【個人ワーク４】同時進行「要約して書く。」 

要約のポイントを説明する。文章を FGしてみよう。（「ファシリテーショングラフィック 著者：堀公

俊・加藤彰」より） 

問題（全員同じ文章）を読んでから、ＦＧしてみる。→模範解答を示す。 

【グループワーク１】「対話を書いてみよう」ここからは、4人／1 グループ×7 グループ 

2 人の会話を、残りの 2人が同時に別々にＦＧする。役割を変えて 2回実施。 

【グループワーク２】「FG の醍醐味を感じよう」 

テーマ：「FG の魅力はなに？」4 人で話合いましょう。 

役割（グラフィッカー、タイムキーパー、発表者）を決めて話合い。 

【発 表】 

【クロージング】 

質問タイム、まとめ（明日から実践、一歩前進しましょう。）次回例会案内、アンケート記入 

■アンケート結果 

回収２８名（回収率１００％） 

Q1：例会開催を何で知ったか 

口コミ：１９名、メール：３名、フェイスブック：２名、チラシ：１名、その他：３名（職場３名） 

Q2：満足度は何％？その理由 

○１００%：９名 

・基本を確認できた。 

・魅力的な満足感のある講習会でした。 

・不安でしたが、いろんな方と話ができ、プロッキーの使い方も学べてよかった。 

・演習がたっぷりあり、他の方の作品がとても参考になった。 

・実践を交えて学べた。・初めて参加し、グループワークで発想力を養う訓練になった。 

○９５％：３名 

・ちょっとしたコツを教わることで、大きく書き方が変わり感動しました。もっと FGについて学びたい。 

・後半になっていきなりハードルが高くなった。 

・自分の力が活かせた。 

○９０％：５名 

・見える化により内容が充実することが分かった。楽しく学ぶことができた。プロッキー使い易い。 

・FG の魅力が理解できた。とても刺激的でした。・ファシリテーションの魅力を知るきっかけとなった。 

・実際の活用例を紹介して欲しかった。 

○８５％：１名 

・考え方が楽しかった。みんなが意見を言える。否定がない。 

○８０％：５名 

・面白いが難しい。いろいろな手法があり楽しい。仕事に使えそう。 



・一言アドバイスがあり分かり易かった。ドキドキからワクワクに変わった。 

・いろんな方のまとめ方を見て勉強になった。 

○７９％：１名 

・１時間に１回程度の休憩が欲しい。 

○７０％：３名 

・時間が短かった。 

・楽しくてあっという間に時間が過ぎました。ただ、レベルの高い方と同じグループで苦しかった。 

○６０％：２名 

・既に知っている内容もあったので、でも楽しかった。もう少しテクニック的なこともあったら良かっ

た。 

・もっと基本、初級から入って欲しかった。 

■ＭＦの感想 

MF デビューを柏崎巡業で果たしたことを大変光栄に思います。 

また、一緒に担当したお 2 人を始め、新潟サロンメンバーのみなさんにもたくさんサポートをしてい

ただきました。そのおかげもあり、会場が一体となり、FG のワークが楽しくできたのではないかと思っ

ています。 

 まだまだファシリテーターとして未熟な私ですが、デビューさせていただくことで MFとしてたくさん

学ばせていただきましたし、課題もたくさん見えてきました。 

 とにかく楽しく、みんなでワークできた１日でした。メンバーの皆様、参加いただいた皆様どうもあ

りがとうございました!! 

 これから柏崎でもファシリテーションを広めていくお手伝いができたらと思っています。 

 

以上です、最後までお読みいただきありがとうございました。 


